
El análisis de la Comi-
sión Nacional de Pro-
ductividad sobre el
funcionamiento de los

permisos sectoriales reveló
que, en promedio, la entrega de
concesiones marítimas podía
tardar hasta cuatro años, y que
la Subsecretaría de Fuerzas Ar-
madas encargada de su entrega
era la que acumulaba la mayor
cantidad de procesos pendien-
tes. Por ello, el Gobierno viene
trabajando desde el año pasado
en medidas para agilizar este
trámite, para lo cual definió im-
pulsar un traspaso de compe-
tencias desde esa cartera a la de
Bienes Nacionales, que hoy li-
dera Marcela Sandoval. 

En conversación con “El
Mercurio”, la autoridad reco-
noce que buena parte de las me-
didas para hacer más eficiente
este proceso recaen en gestión
institucional y redefinir ciertas
etapas o exigencias, pero tam-
bién argumenta que este tras-
paso —que ya se tramita como
parte de un proyecto de ley en
el Senado— responde a un en-
foque institucional sobre cómo
abordar los permisos, en un
contexto en el que las críticas
del sector privado se enfocan en
la discrecionalidad y dispari-
dad de criterios entre el nivel
central y los “mandos medios”
del sistema de evaluación.

—¿Cuál es su diagnóstico del
funcionamiento de la entrega
de concesiones marítimas y
dónde están las mejoras?

“El diagnóstico que tenía el
Gobierno es que, efectivamente,
en base a distintos informes, in-
cluso no solo los de la Comisión
Nacional de Productividad, sino
también a diagnósticos propios
que tenía Hacienda, los permi-
sos de concesiones marítimas se
demoraban, en promedio, más
de cuatro años. Pero ese no fue el
único antecedente que hizo que
pensáramos en un nuevo diseño
institucional para el traspaso de
competencias entre Defensa y
Bienes Nacionales, sino lo que se
buscaba era que, con esta refor-
ma, pudiéramos tener un diseño
institucional para concentrar en
una única institución, que tiene
más experiencia en tramitación
de permisos de grandes indus-
trias en terrenos fiscales, en la
mirada que las zonas costeras
también son patrimonio fiscal,
estuvieran radicadas en un solo
ministerio. Entonces, la mirada
fue, por un lado, agilizar permi-
sos, y dos, pensemos en un dise-
ño que sea mucho más a largo
plazo y que traspase los gobier-
nos, contar con una estructura
institucional que permitiera en-
frentar este tema de manera mu-
cho más orgánica. Y así como se
enfrentaban las concesiones mi-
neras, las concesiones de ener-
gías limpias, pudiésemos en-
frentar las concesiones maríti-
mas también”.

—Algunos expertos y también
gremios como Camport han
planteado que Bienes Naciona-
les podría no tener las compe-
tencias a la altura de Directe-
mar para administrar el borde
costero. ¿No ven un riesgo?

“Seguramente hay descono-
cimiento, también, porque lo
vamos a empezar a discutir re-
cién al detalle en la comisión de
Medio Ambiente del Senado el
lunes, pero uno de los aspectos
que resguardamos con esta in-
dicación es que competencias
que efectivamente son acordes
con la autoridad marítima, co-
mo la potestad de ser policía
marítima o la potestad de fisca-
lización, van a seguir quedando
radicadas en ellos. Ese fue un
punto de inflexión en la discu-
sión para que la indicación en-
trara también, porque efectiva-
mente Bienes Nacionales no se
podía hacer cargo de esa com-
petencia, porque la autoridad
marítima es quien tiene los me-
dios de transporte, conoce, y

además está mucho más rela-
cionado con su propia facultad
respecto a la soberanía estraté-
gica del mar. Entonces, es una
función complementaria.

—¿No son necesarias esas com-
petencias para analizar conce-
siones marítimas?

“No, porque la labor de fiscali-
zación va a quedar radicada ahí,
pero eso no quiere decir que la la-
bor más bien de tramitación tam-
bién, que es una labor que el Mi-
nisterio de Bienes Nacionales,
por su vocación eminentemente
territorial y por la experiencia
que tiene en la tramitación de
grandes concesiones, evidente-
mente cuenta con un plus. Y en
paralelo a este proyecto de ley, el
Presidente nos mandató también
a revisar nuestro propio proceso
de concesiones onerosas y ahí, en
un proyecto con Hacienda, hici-
mos evaluación de nuestras pro-
pias concesiones, hicimos una re-
visión de esos flujos para poder
comprometernos a disminuir el
plazo, y ya el primer semestre del
2025 vamos a poder estar admi-
nistrativamente, no por cambio
legal, mostrando resultados y un
nuevo rediseño. Entonces, es un
ministerio que competencias téc-
nicas tiene para la tramitación de
concesiones respecto del patri-
monio y también aquí hay una
visión que es político-estratégica
y que tiene que ver con que los
bienes fiscales y el patrimonio,
que es de todos los chilenos, es
bueno que estén administrados
por una sola institución y con
una visión de Estado”.

—Hace poco, la Sub FF.AA. en-
tregó concesiones marítimas en
plazos similares al año y medio

que ustedes se planteaban. ¿Si-
gue siendo esa la meta o se pue-
de mejorar más?

“Valoramos el esfuerzo que
hizo el subsecretario de Fuer-
zas Armadas, él se encontró con
miles de expedientes deteni-
dos, pero fue un esfuerzo extra-
ordinario, apoyado por otra
cartera, no responde a un dise-
ño institucional (...) No puede
depender de la autoridad de
turno, ni de la voluntad política
del gobierno de turno, sino más
bien debe depender de una lí-
nea estratégica del Estado. La
riqueza del mar es demasiado
importante como para dejar al
arbitrio del criterio de una au-
toridad, sino que esto debería
ser una política de Estado. Inde-
pendiente de que esto avance,
hay que darles una respuesta a

todos estos expedientes con lo
que recibimos el Gobierno, y
efectivamente ese fue un es-
fuerzo adicional, que tuvo me-
tas y que se cumplió, pero es ex-
traordinario, entonces por lo
mismo, lo que se requería era
proyectar una solución más a
largo plazo y esta indicación
apunta en esa dirección”. 

—Considerando que se trata de
exigencias legales, ¿le parece
injusta la crítica en relación con
la “permisología”?

“Sin duda que acá se pueden
volver más eficientes los proce-
dimientos administrativos y
con esto me refiero a que no hay
que esperar en una oficina que
llegue un determinado informe
técnico para firmar algo, sino
que a veces esos tiempos inter-
nos, o entre instituciones, se
pueden mejorar. Pero eviden-
temente hay regulaciones que
no se pueden omitir y hay pro-
cesos también socioeconómi-
cos relacionados a comunida-
des, a territorio, a característi-
cas regionales que hacen que a
veces permisos que podrían sa-
lir en los tiempos que se esta-
blecen no salen. Acá también
hay una decisión para que esos
factores no sean necesariamen-
te un obstáculo, sino que esos
procesos se enfrenten con ma-
yor eficiencia”.

“Yo creo que depende mucho
también de la voluntad para ha-
cer estos cambios. Sin duda, to-
do lo que tenga que ver con per-
misos también requiere un cam-
bio cultural de la administración
del Estado y es por eso que pue-
de tener muchos cuestiona-
mientos, y bienvenidos sean,
porque ese es el espíritu, que
efectivamente tengamos aquí
muchas voces disonantes para
poder mejorar. De hecho, desde
esta cartera hemos establecido
nuestra propia agenda para ha-
blar con sectores productivos,
con organizaciones, porque acá
no hay que olvidar que en con-
cesiones marítimas no estamos
hablando solo de los grandes
proyectos, no estamos hablando
solo de puertos, sino que acá
también estamos hablando de
industrias del turismo, de em-
prendimientos deportivos”.

—¿Qué grado de responsabili-
dad les cabe a los titulares de
proyectos con la preparación
temprana de los mismos?

“En general, se hace ese ma-
peo de actores, hay conocimien-
to del territorio, pero a veces
efectivamente hay una necesi-

dad de afinar más. Nosotros ya
hemos iniciado con entidades
como la Sofofa, respecto de
nuestras propias concesiones,
también para generar criterios
de acuerdo para que, cuando
uno se sienta en la mesa y esté
esta crítica al Estado de que hay
mucha burocracia y esto se de-
mora, decir: Sí, hay una demora,
nosotros estamos dispuestos a
mejorar y lo estamos demos-
trando con todas estas iniciati-
vas, pero necesitamos que haya
cumplimientos normativos y
procedimentales que faciliten
esto. Si hay un listado de requisi-
tos iniciales, el solicitante tiene
que llegar con esos requisitos, y
por otro lado el Estado se tiene
que comprometer a no solicitar
nuevamente informes que ya ha
entregado o que el Estado ya co-
noce. Ese es un ejemplo muy cla-
ro que hemos puesto en el tema
de las concesiones marítimas,
porque hay información que el
Estado maneja, ¿por qué vas a
tener que pedirla de nuevo?
Esos son flujos internos que po-
drían evitarnos un mes. Tiene
que haber de ambas partes esta
visión que es estratégica”.

—Los empresarios dicen que
hay un ánimo “antiempresa”.

“Yo diría que es lo contrario.
Hoy día todas estas iniciativas
que tienen que ver con los permi-
sos, las concesiones marítimas, la
reforma al Consejo de Monu-
mentos, van en la dirección de di-
namizar la economía y entender
que el desarrollo de las regiones
pasa también porque proyectos
económicos, sustentables y cohe-
rentes con las características de la
región, sean viables. De parte del
Gobierno hay una voluntad para
que eso avance”.

—La sospecha es que ciertos
funcionarios, deliberadamen-
te, entorpecen los procesos,
distanciándose del criterio cen-
tral del Ejecutivo.

“Por eso es muy importante
que esto se entienda como una
visión de Estado, y más allá de
que sea un gobierno el que lo
impulse, sean proyectos que
trasciendan. Esto tiene que te-
ner una trazabilidad; la admi-
nistración de las zonas costeras,
de los bienes fiscales, tiene que
tener una visión de Estado más
allá del gobierno que lo admi-
nistre. Por lo mismo, hay que
ser muy claro también con los
equipos, las instituciones secto-
riales, competentes, para que
esto se vuelva un resultado po-
sitivo y no una crítica vacía”.

“Todo lo que tenga que ver con
permisos también requiere un cambio
cultural de la administración del Estado”

JOAQUÍN AGUILERA R. MARCELA SANDOVAL, MINISTRA DE BIENES NACIONALES:

Más allá de las necesarias mejoras en

materia de gestión, la titular de la cartera

sostiene que un foco relevante es establecer

una mirada de largo plazo en materia de

“permisología”, y una institucionalidad que

se sobreponga al gobierno de turno.
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Hasta el próximo 15 de noviembre hay plazo para
presentar ofertas vinculantes para quedarse con los
activos de la compañía de telecomunicaciones
WOM, en el marco del proceso de reorganización
judicial que realiza a través del Capítulo 11 de la Ley
de Quiebras de Estados Unidos. 

Ayer, la firma comunicó al tribunal de concur-
sos y quiebras del distrito de Delaware la mejor
oferta que ha recibido hasta ahora. Aseguró que
el Stalking Horse Bidder —que establece un
punto de partida o piso para el resto de los ofe-
rentes potenciales— contempla una inversión de
nuevos fondos de aproximadamente US$ 500
millones, a través de una oferta de derechos

completamente respaldada, así como un valor de
la compañía de US$ 1.600 millones.

Fuentes conocedoras del proceso indicaron que la
propuesta fue presentada por el grupo de acreedo-
res de WOM, que son liderados por el ex-CEO de la
compañía Chris Bannister. 

“La reestructuración financiera, que se prevé
llevar a cabo a través de un plan de reorganiza-
ción, permitiría el pago total y en efectivo del
financiamiento DIP (Debtor-in-Possession) de
US$ 210 millones de la compañía. Además, redu-
ciría significativamente el apalancamiento de su
balance y generaría una recuperación sustancial
para los acreedores no garantizados, en forma
de efectivo, deuda recuperada y/o acciones de la
compañía reorganizada”, precisó la compañía en

un comunicado.
La compañía detalló que la transacción está

sujeta a la documentación final, al proceso de mar-
keting en curso y a la aprobación del Tribunal de
concursos y quiebras del distrito de Delaware. 

A su turno, Martín Vaca Narvaja, CEO de WOM
Chile, destacó: “Me enorgullece el sostenido pro-
greso que ha tenido la reestructuración financiera
de WOM. La transacción propuesta nos propor-
cionará el capital necesario para financiar inte-
gralmente nuestro plan de negocio, incluyendo la
finalización completa del despliegue del proyecto
5G. Asimismo, asegurará la continuidad de nues-
tras operaciones mientras se reduce el apalanca-
miento de nuestro balance y posicionará a WOM
para su crecimiento futuro. En las próximas se-

manas, esperamos completar el proceso de mar-
keting, finalizar la documentación de la transac-
ción y solicitar la aprobación del Tribunal de
Delaware, para permitir una exitosa salida del
Capítulo 11 a principios de 2025”.

Entel, Movistar y Claro habían presentado ofertas
no vinculantes por los activos de la compañía.

VALORIZARON LA EMPRESA EN US$ 1.600 MILLONES, Y EL PLAZO PARA LA RECEPCIÓN DE NUEVAS OFERTAS VINCULANTES VENCE EL 15 DE NOVIEMBRE:

Por ahora, WOM recibe la mejor oferta por parte de los
acreedores, con inyección de recursos por US$ 500 millones 

La compañía está en proceso de reorganización judicial
vía Capítulo 11 de la Ley de Quiebras de Estados Unidos. 
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—¿Cómo han podido canalizar la
mayor demanda asociada a pro-
yectos de energía renovable?
“El Ministerio ya venía trabajando
años anteriores, antes de este go-
bierno, en temas de energía limpia, y
tenía dentro de la división de Bienes
un equipo especializado en eso.
También dentro de las seremis, en las
regiones en que más ingresan estas
solicitudes hay más profesionales,
más preparados. Este ministerio es
bien técnico; entonces, lo que se ha
planteado es cómo innovamos, cómo
nos abrimos a otros temas, porque
efectivamente la preparación existe.
Pero esta unidad ha tenido que ver
justamente con los procesos de
energía, y ahí también hemos esta-
blecido una coordinación bien directa
con el Ministro de Energía”.
“Tenemos una mesa de trabajo por
los proyectos de ‘Ventana al Futuro’
y, en ese sentido, también nuestra
coordinación es bien estratégica; si
hay proyectos que efectivamente
tienen factores que inciden en que
va a haber pasos que no van a
avanzar tanto, ahí nos sentamos,
los equipos técnicos se sientan
también a evaluar cuáles son esas
trabas, y generalmente también ahí
se revisan temas con el territorio
mismo, con las comunidades, con
temas de patrimonio natural, cómo
se resguarda; entonces, ahí tene-
mos que interactuar también con la
cartera de Medio Ambiente, en fin.
Pero tenemos una coordinación
bien estratégica estos ministerios
respecto a las energías renovables
no convencionales, y particular-
mente también en el tema del hi-
drógeno verde”.

—¿Qué tan útil ha sido en este
sentido el Gabinete Procreci-
miento que instaló el Gobierno?
“Nosotros participamos específica-
mente para la macrozona norte,
hasta la Región de Atacama, porque
es donde más suelo fiscal tenemos,
donde se concentra la mayor canti-
dad de concesiones onerosas, ener-
géticas y mineras. Nos ha tocado
acompañar al ministro Grau, y al
Presidente incluso, a estas reuniones
donde se evalúan estos proyectos, y
ver con las otras carteras lo que
falta. Eso ha sido bien importante,
porque a nosotros nos toca relacio-
narnos más con los privados”.

Foco
estratégico 
EN ENERGÍAS
LIMPIAS

Ministra de Bienes Nacionales, Marcela Sandoval. 
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